
Московская норма 
произношения

Занятие «Школы юного филолога»



Орфоэпия

совокупность правил, которые 
определяют произносительные 
нормы устной речи и обеспечивают 
одинаковое и обязательное для всех 
грамотных носителей языка звучание 
всех языковых единиц



Произносительные нормы изменяются 
со временем

Как произнести сочетание ЧН в словах:

• Цветочный, красочный

• Яичница, скучно

• Булочная, прачечная, пряничный

[ЧН]

[ШН]

[ЧН]

[ШН]При этом вариант ШН воспринимается как 
устаревший



Произносительные нормы русского 
языка сложились исторически

Это был длительный 
процесс. Современное 
русское литературное 
произношение 
сформировалось на 
основе устной речи 
Москвы, в которой 
нашли отражение 
особенности северных и 
южных русских говоров.



Московское произношение 
складывалось веками

Первоначальной его 
основой было 
произношение 
восточнославянского 
племени кривичей 
(близкое к 
произношению славян 
новгородских), т.е. 
имело севернорусский 
характер. 



Москвичи до 16 века окали

Окал Иван Грозный и его 
окружение. Но в Москве 
среди населения, 
пришедшего с юга и с 
востока, было 
распространено и 
акающее произношение, 
которое постепенно 
укрепилось к 18 веку и 
стало господствующим



18 век

Две нормы произношения

Для чтения стихов, 
книг

Для разговорной 
речи



20 век

Для 1-й половины 20 века 
можно определить 
главнейшие правила 
московского 
произношения. Их 
сформулировал 
Дмитрий Ушаков в 
своей работе 1928 года 
«О московском 
произношении».



Все гласные во всех неударных слогах, кроме 
первого предударного, произносятся неполным 
голосом, поэтому эти слоги слышатся не так 
отчётливо, как ударный или первый предударный

ПРАВИЛО ПЕРВОЕ



Понаблюдаем!

• Произнесите слова:
Приносить
Обычаи
Рыбаки
• Поставьте в них 

ударение



Понаблюдаем!

• Произнесите слова:
приносИть
обЫчаи
рыбакИ
• Поставьте в них 

ударение
• Найдите первый 

предударный слог



Понаблюдаем!

• Произнесите слова:
приносИть
обЫчаи
рыбакИ
• Поставьте в них 

ударение
• Найдите первый 

предударный слог
• Как он произносится, 

как произносятся 
гласные в других слогах?

прьн^с’ит’
^бычъjь
ръб^к’и

Это правило мы 
можем назвать 
редукцией по голосу. 
Москвичи не чеканят 
неударные слоги.



Буквы О и А в первом предударном слоге произносятся как 
[^], в остальных неударных слогах – как звук, близкий к Ы. Он 
обозначается как [Ъ] (ер). Однако после [Ж, Ш] в первом 
предударном слоге принято произносить [Ы]. А после мягких 
звуков [Ч] [Щ] в первом предударном произносится звук, 
близкий к [И]

ПРАВИЛО ВТОРОЕ



Потренируемся!

Запишите транскрипцию 
слов:

Вода, водовоз, паводок
Сады, садовод, высадка
Жара, шары, крышами, 

рогожами
Часы, часовой, щавель, 

тучами, рощами

В^да, въд^вос, павъдък
С^ды, съд^вот, высъткъ
Жыра, шыры, крышъм’и, 

р^гожъм’и
Чисы, чис^вой, щив’эл’, 

тучъм’и, рощьм’и

В начале слова на месте О и А обязательно произносится [^]: 
атаман, отпирать. Это правило можно назвать московским 
аканьем.



Буквы Е и Я в неударных слогах произносятся 
близко к  И

ПРАВИЛО ТРЕТЬЕ



Потренируемся!

Запишите транскрипцией 
слова:

перевезена
вечер
везу
пятак
пятачок
принято

п’ир’ив’из’ина
в’эчир
в’изу
п’итак
п’ит^чок
пр’ин’итъ



Исключения

• В окончаниях 
существительных и 
прилагательных по 
общему правилу 
произносится Ъ

• Запишите 
транскрипцию слов:

• Воля
• Злая
• Поле
• Злое
• Поля

вол’ъ

злаjъ

пол’ъ

злоjъ

пол’ъ

Это правило 
относится к системе 
московского аканья



Буквы и сочетания Щ, СЧ, ЖЖ, ЗЖ, ЖД 
произносятся как [Щ] – мягкие и долгие

ПРАВИЛО ЧЕТВЁРТОЕ



Потренируемся

Запишите транскрипцией слова:
Щи
Счёт
Жужжать
Визжать
Дождя
Щётка
Счастье

щи
щот
жущат’
вищат’
д^ща
щоткъ
щас’т’jь



Произношение ЧН возможно то как [ШН]: 
скучно, гречневый, булочная, молочный, то как 
[ЧН] – преимущественно в словах-терминах и в 
книжной лексике: вечность, беспечный, 
личность. Буква Ч перед Т в союзах ЧТО и ЧТОБЫ 
произносится как Ш: [ШТО], [ШТОБЫ]

ПРАВИЛО ПЯТОЕ



Глагольные сочетания букв –ться и –тся 
произносится как [ЦА]

ПРАВИЛО ШЕСТОЕ



В освоенных русским языком словах надо 
произносить мягкие [Т’] , [Д’] перед Е. Помните, 
что согласные перед Е и И всегда мягкие, кроме, 
конечно, [Ж], [Ш], [Ц], которые в современном 
русском языке всегда твёрдые.

ПРАВИЛО СЕДЬМОЕ



Потренируемся
Затранскрибируйте слова
Температура, телефон, тема, 

демонстрация, демон, Одесса, 
депутат, операция, революция, 
фланель



«Не надо думать, что двойные согласные, 
пишущиеся по привычке в иностранных словах, 
нужно так и произносить. Наоборот, во многих 
очень употребительных словах двойная 
согласная – признак дурного произношения». (Д. 
Н. Ушаков)   

ПРАВИЛО ВОСЬМОЕ



Потренируемся

Произнесите слова:
Аккорд, аккуратно, 

аллея, аппарат, класс, 
классический, 
комиссар, комиссия, 
терраса.



Домашнее задание

• Выучите правила московского типа 
произношения

• Устно ответьте на вопрос: как 
сформировалась московская норма 
произношения?

• Затранскрибируйте слова: росчерк, 
подписчик, заказчик, рассчитать, счастье, 
указчик, расчёт, бесчисленный, разносчик, 
мужчина, исчезнуть, образчик, 
заносчивый, исчислить, привязчивый


